
Inauguration du Temple

Les premiers que je voudrais accueillir ici et remercier au nom de l’Église Protestante du Pas des 
Cévennes  sont  les  représentants  et  représentantes  des  pouvoirs  publics :  les  services  de  l’État 
représentés par le M. le Préfet du Gard,  le Conseil départemental du Gard représenté par  son vice 
président, la  communauté  de  communes  Alès  Aglomération  représentée  par  son  président,  la 
municipalité d’Anduze représentée par sa maire,  En les remerciant pour cette belle réalisation,  je  
ne veux pas oublier tous ceux et celles qui ont opéré cette remise à neuf :   Bien sûr particulièrement 
la DRAC qui a été l’un des acteurs essentiels de cette restauration, l’architecte, les entrepreneurs et  
autres artisans sans lesquels nous ne serions pas ici aujourd’hui.   En ce lieu de culte, au nom des 
protestants du Pas des Cévennes, je veux aussi accueillir tout particulièrement les représentants des 
Eglises et religions qui nous honorent de leur présence : Bien sûr, le Président de la Fédération 
protestante de France qui prendra la parole après moi, les représentants  des Églises catholique, 
protestante unie,  méthodiste, adventiste , évangélique, ainsi que les musulmans qui sont ici et dont 
la présence lourde de sens me touche particulièrement. Outre les représentants du Musée du Désert,  
je salue aussi la présence du président de la Société de l'histoire du protestantisme français qui nous 
rappellent nos ancrages historiques.   C’est un immense plaisir aussi de vous accueillir vous toutes 
et tous qui représentez la population du secteur anduzien.  Vous êtes ici chez vous.

Vous êtes ici chez vous : ce n’est pas une simple formule. Outre sa fonction de préservation du 
patrimoine, cette restauration est aussi l’occasion de décliner  ici la manière dont nous voulons vivre 
et  vivons  déjà  les  relations  entre  les  Eglises,  les  pouvoirs  publics  et  la  société  civile.     En 
permettant aux protestants d’exister sur la place publique, ce lieu soutient une certaine idée de la 
société dans laquelle toutes les familles de pensée,  religieuses ou non, sont invitées à prendre leur  
place.   Il  faut  juste  ne  pas  oublier  que  nous  ne  sommes  pas  seuls !  Chers  amis  catholiques, 
protestants de toutes obédiences, musulmans, rassurez vous, nous ne souhaitons pas prendre toute la 
place à Anduze ! Parce que ce temple trône au centre de la ville à côté de la Mairie,  il n’est peut  
être pas inutile de rappeler aux protestants ici présents que la manifestation de la foi dans l’espace 
public  ne doit jamais devenir une emprise sur cet espace public.  Nous voulons juste occuper notre 
place à côté des autres, pas plus.  Nous n’oublions pas que, si en France l’Etat est neutre, c’est pour 
mieux garantir  la libre expression des divers cultes dans la société en veillant  à n’en favoriser 
aucun.  Si, donc, nous sommes reconnaissants envers les pouvoirs publics pour leur investissement 
dans cette restauration, nous ne l’interprétons pas comme un soutien à une Eglise particulière.

Si les protestants demeurent cohérents avec leur pensée et leur histoire, ils doivent savoir qu’un 
bâtiment  cultuel  protestant  n’est  pas  la  maison  de  Dieu,  mais  la  maison  de  ceux  qui  s’y 
rassemblent ! En ce sens, il n’est pas un lieu sacré.  Sa forme architecturale qui ressemble à celle 
d’un parlement,  témoigne de la centralité de l’assemblée.   Tout cela est expliqué dans le livre sur 
l’aventure du temple d’Anduze signé par Franck Nespoulet qui vient de sortir il y a à peine une 
semaine et que vous pouvez acheter ici aujourd’hui même !

Ceci explique pourquoi nous souhaitons ouvrir ce lieu à des des activités culturelles, religieuses ou 
non, en lien avec le protestantisme ou non.  Je tiens ici à remercier particulièrement la Fondation du  
Protestantisme qui nous permet de collecter des fonds en bénéficiant de tous les avantages propres 
aux fondations, ainsi que la Fondation du Patrimoine qui  nous a attribué le prix Sésame 2024 pour 
soutenir cette ouverture à la culture.  Que vous soyez, ou non protestants, vous êtes donc ici, chez 
vous ! En principe tout est  possible dans un temple, je dis bien en principe car il  y a toujours 
certaines sensibilités, voire certaines susceptibilités qu’il est de bon ton de respecter.  La seule chose 
qui  y est interdite, ce n’est pas l’Église qui l’interdit mais la loi française, c’est de l’utiliser à des 
fins politiques, d’y tenir des réunions partisanes. Mais, pour l’instant, je ne crois pas qu’il y ait de 
grands risques de ce côté !



Toute la population pourra ainsi trouver dans ce temple un espace de concerts, et ça commence ce  
soir  même, un espace d’exposition historique géré par le musée du désert,  un espace pour des 
expositions d’art (le peintre Pierre Luc Poujol me disait avant hier qu’il était prêt à y exposer),  et 
un espace  pour des expositions temporaires sur le protestantisme.

Pour nous,  vivre la foi chrétienne dans ce temple  ne revient donc pas à se servir de la majesté du  
lieu pour   chercher  imposer  cette  foi  à  qui  que ce soit,  mais  à  être  un lieu où la  spiritualités  
rencontre la culture et l’histoire et où ceux qui ne sont pas protestants rencontrent le protestantisme 
dans ses dimensions théologique, spirituelle, culturelle et historique .

En conclusion, je me dois de modérer un peu l’enthousiasme de tous ceux et celles qui prévoient de  
venir au culte ici ou y visiter l’exposition du musée du Désert la semaine prochaine. Pour tout cela 
il faudra encore patienter. En effet,  il reste encore quelques démarches à faire avant de pouvoir ré-
installer  la  sonorisation,  et  le  chauffage,  ainsi  que  procéder  aux  installations  nécessaires  aux 
diverses expositions. A partir d’aujourd’hui, on pourra visiter le temple, mais pour le reste, il faudra 
attendre encore un peu. Mais sachez que c’est en bonne voie !


